

**DINAMIKA GERAKAN SYI'AH
MEMPERTAHANKAN EKSISTENSINYA DALAM
KONSTELASI POLITIK KEAGAMAAN DI
INDONESIA**



Oleh
RIFA'I ABUBAKAR
NPM 2009202002

DISERTASI
Diajukan Kepada Program Doktor
Pascasarjana Universitas Muhammadiyah Yogyakarta
Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Guna Memperoleh Gelar
Doktor Dalam Bidang Politik Islam

Program Pascasarjana

**UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH
YOGYAKARTA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Rifa'i Abubakar

NPM : 2009202002

Jenjang : S.3

Menyatakan bahwa Disertasi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian

Saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Yogyakarta, 27 Maret 2018

Saya yang menyatakan

Rifa'i Abubakar

NPM: 2009202002

NOTA DINAS

Kepada Yth:
Direktur Pascasarjana
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Assalamu'alaikumwr,wb.

Disampaikan dengan hormat, setelah melakukan bimbingan, arahan dan koreksi terhadap naskah disertasi berjudul: *Dinamika Gerakan Syi'ah Mempertahankan Eksistensinya Dalam Konstelasi Politik Keagamaan di Indonesia*, yang ditulis oleh:

Nama : Rifa'i Abubakar

NPM : 2009202002

Jenjang : S.3

Saya berpendapat bahwa disertasi tersebut sudah dapat diajukan kepada program Doktor Pascasarjana Universitas Muhammadiyah Yogyakarta untuk diujikan dalam Ujian Terbuka.

Wassalamu'alaikum wr,wb.

Yogyakarta, 1 April 2017

Promotor,

Prof. Dr. H. Syamsul Anwar, M.A

NOTA DINAS

Kepada Yth:
Direktur Pascasarjana
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Assalamu'alaikumwr,wb.

Disampaikan dengan hormat, setelah melakukan bimbingan, arahan dan koreksi terhadap naskah disertasi berjudul: *Dinamika Gerakan Syi'ah Mempertahankan Eksistensinya Dalam Konstelasi Politik Keagamaan di Indonesia* yang ditulis oleh:

Nama : Rifa'i Abubakar

NPM : 2009202002

Jenjang : S.3

Saya berpendapat bahwa disertasi tersebut sudah dapat diajukan kepada program Doktor Pascasarjana Universitas Muhammadiyah Yogyakarta untuk diujikan dalam Ujian Terbuka.

Wassalamu'alaikum wr,wb.

Yogyakarta, 5 April 2018

Promotor,

Dr. H. Haedar Nashir, M.Si

ABSTRAK

Rifa'i Abubakar, NPM: 2009202002, "Dinamika Gerakan Syi'ah Mempertahankan Eksistensinya Dalam Konstelasi Politik Keagamaan di Indonesia", Penelitian ini bertujuan untuk mengemukakan (1). Faktor yang mempengaruhi eksistensi Syi'ah di Indonesia dan bentuk eksistensi Syi'ah, (2). Unsur gerakan Syi'ah mempertahankan Eksistensinya (3). Dinamika konflik dan integrasi (4). Syi'ah dalam Sistem politik Indonesia dan praktek politik keagamaan. Pengumpulan data dilakukan dengan wawancara, pengamatan dan penelusuran dokumen Syi'ah di Indonesia. Temuan penelitian ini didasarkan pada analisis data untuk menjawab problem penelitian yaitu (1). Gerakan Syi'ah mempertahankan eksistensinya dalam konstelasi politik keagamaan di Indonesia memperjuangkan pembentukan masyarakat Syi'ah dan negara Islam Syi'ah dengan model gerakan intelektual, gerakan spiritual dan gerakan ideologis. Syi'ah eksis dalam konstelasi politik keagamaan di Indonesia, karena Syi'ah mampu mengkonstruksikan dirinya untuk bertahan dengan memperbesar kontribusi dalam membangun sumber daya manusia Indonesia yang cukup signifikan dan memperkokoh soliditas internal dan membangun jaringan kerjasama dengan kelompok Islam lainnya. Secara teologis bahwa paham keagamaan Islam Syi'ah tidak seluruhnya berbeda dengan paham keagamaan Islam Sunni. Dinamika konflik telah mewarnai gerakan Syi'ah, akan tetapi daya integrasinya lebih kuat dari daya konflik. Secara sosiologis, karena pergulatan Syi'ah di Indonesia baik dalam bidang pendidikan, kaderisasi, sosial, agama, budaya maupun politik telah berlangsung lama, semakin terbuka dan berkembang. Akulturasi budaya Syi'ah dengan budaya Islam Indonesia mampu merekatkan hubungan kedua komunitas islam tersebut, demikian juga pembauran antara orang Syi'ah dengan orang Islam Sunni dalam pergaulan. Kemampuan orang-orang Syi'ah berintegrasi dengan Sunni dengan senantiasa menerapkan akhlak mulia, dengan jalinan pola hubungan yang baik antara tokoh Syi'ah dengan non Syi'ah, menjadikan Syi'ah dapat diterima sebagai komunitas Islam yang tidak berbeda dengan Islam Sunni.

ABSTRACT

Rifa'i Abubakar, NPM: 2009202002, "Dynamic of Shia Movement in Keeping Its Existence in Religious Politic Constellation in Indonesia". This research was intended to present (1) factors influencing existence of Shia in Indonesia and form of Shia existence, (2) element of Shia movement in defending its existence, (3) dynamic of conflict and integration, and (4) Shia in Indonesian political system and religious political practice. Data was collected with interview, observation and tracing documents on Shia in Indonesia. Findings of the research were based on analysis of data to answer research questions. Shia movement kept its existence in religious political constellation in Indonesia and fought shaping Shia society and Shia Islamic state with intellectual movement, spiritual movement, and ideological movement. Shia existed in Indonesian religious political constellation because Shia can construct its self to defend by making great contribution in developing human resource, strengthening internal solidity and developing cooperation with other Islamic groups. In theological perspective, not all Shia views of Islam are different from Sunni Islamic religious view. Conflict dynamic have colored Shia movement but its integration power was stronger than conflict power. In sociological term, Shia struggle in Indonesia in education, creating cadre, social, religion, cultural and political field have run long time with increasingly open and developing characteristic. Acculturation of Shia culture and Indonesia Islamic culture can bind relationship between both Islamic communities. Mix between Shia people and Sunni people also occurred in their intercourse. Capability of Shia people to integrate with Sunni by applying good character, with good association network between Shia figure and non Shia figure made Shia acceptable as Islamic community not different from Sunni.

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah rabbi al-'alamin, wassalatu wassalamu'ala asyrafil anbiyai wal mursalin wa'ala alihi wa shahbihi ajmain.

Segala puji hanya bagi Allah SWT yang telah menciptakan alam semesta dengan segala isinya dan memberikan kekuatan akal dan fisik kepada manusia untuk memakmurkannya, demi untuk memenuhi kepentingan hidup manusia itu.

Selesainya penelitian untuk kepentingan disertasi dengan judul “Dinamika Gerakan Syi’ah Mempertahankan Eksistensinya Dalam Konstelasi Politik Keagamaan di Indonesia” ini adalah karena kasih sayang dan kemurahan Allah kepada penulis, dengan memberikan kesehatan. Suatu kewajiban untuk bersyukur kepada Allah, atas semua nikmat yang tidak terbatas jumlahnya yang diberikan kepada semua manusia atas sifat *Rahman dan Rahim-Nya*.

Menyadari akan keterbatasan yang penulis miliki, maka tidak mungkin penulisan disertasi ini dapat diselesaikan sendiri tanpa keterlibatan dan bantuan dari pihak-pihak lain. Secara metodologis dan keilmuan disertasi ini menjadi tanggungjawab penulis.

Sehubungan dengan itu, maka penulis mengucapkan terimakasih dan mengaturkan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada pihak-pihak yang tidak dapat disebutkan semua. Ucapan terima kasih disampaikan kepada:

1. Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P., Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta (UMY) yang telah memberikan kesempatan untuk mengambil program Doktor Politik Islam di Program Pascasarjana UMY ini.
2. Bapak Prof. Dr. Achmad Nurmandi, M.Sc., dan Dr. Hasse J, M.A., Ketua dan Sekretaris Program Doktor Politik Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah melayani dengan keramahan dan mengingatkan penulis untuk segera menyelesaikan

disertasi ini.

3. Prof. Dr. H. Tulus Warsito, M.Si., dan Dr. Ulung Pribadi, M.Si., Ketua dan Sekretaris Program Doktor Politik Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta periode yang lalu yang telah melayani dengan penuh keramahan dan wajah yang cerah ceria dan sering mengingatkan penulis untuk segera menyelesaikan disertasi ini.
4. Bapak Prof. Dr. H. Syamsul Anwar, M.A., walaupun dengan berbagai kesibukan baik sebagai Guru Besar UIN Suka Yogyakarta yang sering mengajar di luar kota, maupun sebagai Ketua Majelis Tarjih dan Pemikiran Islam Pimpinan Pusat Muhammadiyah, bersedia menjadi promotor penulis. Promotor yang sangat baik hati, selalu memberikan arahan, kritik konstruktif dengan mengajukan solusi dan kontribusinya dalam membangun kerangka berpikir. Beliau telah menunjukkan sikap yang sangat bersahabat kepada penulis dengan membantu menunjukkan referensi yang harus dibaca dan dijadikan rujukan disertasi. Kepada promotor secara khusus penulis mohon maaf atas keterlambatan penyelesaian disertasi ini, karena memang penulis tidak dapat melepaskan tugas utama mengajar dengan kelas yang sangat banyak pada setiap semester gasal di empat perguruan tinggi.
5. Bapak Dr. H. Haedar Nashir, M.Si., walaupun dengan berbagai kesibukan sebagai Ketua Umum Pimpinan Pusat Muhammadiyah dan sebagai dosen di berbagai perguruan tinggi dan sering tugas keluar daerah bahkan keluar negeri, masih bersedia menjadi promotor disertasi penulis yang mungkin tidak banyak mahasiswa yang mendapat kesempatan dibimbing oleh orang terbaik di Muhammadiyah ini. Promotor yang sangat baik hati, selalu memberikan arahan, kritik konstruktif dengan mengajukan solusi dan kontribusinya dalam membangun kerangka berpikir. Beliau telah menunjukkan sikap yang sangat bersahabat dengan membantu menunjukkan referensi yang harus dibaca dan dijadikan rujukan

disertasi. Kepada promotor secara khusus penulis mohon maaf atas keterlambatan penyelesaian disertasi ini, karena memang penulis tidak dapat melepaskan tugas utama mengajar, walaupun harus mengajar kelas yang sangat banyak pada setiap semester gasal di empat perguruan tinggi.

6. Bapak Drs. H. Sayuti, M.Pd, Ketua Sekolah Tinggi Agama Islam Masjid Syuhada Yogyakarta 2008-2012 yang telah mengizinkan penulis untuk mengambil program Doktor Politik Islam pada pascasarjana UMY, walaupun pada saat itu penulis sedang menjalankan amanah sebagai Pembantu Ketua I Bidang Akademik dan Kerjasama STAI Masjid Syuhada Yogyakarta tanpa harus melepaskan jabatan dan tugas-tugas mengajar sebagai dosen DPK.
7. Ibu Dr. Hj. Nurjannah, M.Si., Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, kampus tempat tugas utama penulis sebagai pengajar yang sering menanyakan kapan disertasi selesai.
8. Bapak Dr. Sidiq Jatmika, M.Si., Sekretaris Program Doktor Politik Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, pada saat proposal diajukan yang telah memberikan rekomendasi dan catatan-catatan penting proposal disertasi dan meminjamkan banyak buku yang berkaitan dengan Syi'ah dan beliau dengan senang hati menunjukkan jalan untuk berkomunikasi dengan Ustadz Ahmad Baraqbah dan memberi foto sebagai bukti bahwa beliau pernah mendampingi Ustadz Ahmad Baraqbah ketika berkunjung ke Yogyakarta.
9. Ustadz Ahmad Baraqbah pimpinan Pondok Pesantren Al-Hadi, Pekalongan, dengan berbagai kesibukan, namun beliau dapat menerima penulis untuk wawancara dengan memberikan penjelasan-penjelasan yang saya perlukan dan Ustadz M. Sofwan Ketua Yayasan Rausyan Fikri Yogyakarta yang dengan ikhlas menerima kedatangan penulis untuk silaturahmi memberikan

penjelasan-penjelasan dan selalu bersedia setiap waktu dihubungi tatkala masih memerlukan penjelasan lebih lanjut. Terimakasih atas bantuan pinjaman buku di perpustakaanannya yang sangat membantu memudahkan untuk mendapatkan dokumen-dokumen tentang Syi'ah. Mas Edi Syarif, pengelola penerbit Rausyan Fikri Yogyakarta atas pelayanan yang baik, Bapak Abdurrahman, Ketua IJABI Jepara, Provinsi Jawa Tengah yang telah menerima penulis di rumahnya, mas Rausyan Muthahhari, S.E, Ketua IJABI Daerah Istimewa Yogyakarta yang bersedia di wawancara dan bahkan dari Belanda melalui telepon, Saudara Thoha al-Musawi pengelola pondok pesantren al-Hadi, Pekalongan telah menerima kehadiran penulis di Pekalongan, mas Kistyono Dwi Priyo, S.Pd., Ketua IJABI Provinsi Jawa Tengah dan Bapak Drs. Bungkus Imam Mulyono, Penasehat IJABI Jawa Tengah yang telah bersedia wawancara di Jepara.

10. Staf Pascasarjana Program Doktor Politik Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, mas Warsono dan Ibu Menik Trisakti yang tiada henti-hentinya selalu memberikan informasi dan menanyakan perkembangan penulisan disertai serta memberikan pelayanan semua kebutuhan mahasiswa.
11. Teman-teman Pengurus Majelis Ulama Indonesia (MUI), Dewan Masjid Indonesia (DMI) dan Forum Komunikasi Umat Beragama (FKUB) Kota Yogyakarta atas pengertian yang mendalam terhadap kesibukan penulis, sehingga kurang aktif mengurus organisasi ini.
12. Teman-teman kuliah di Konsentrasi Politik Islam pada waktu kuliah di semester II penulis hanya berdua dengan Dr. Mahmud Hazawi dari Mesir kini beliau bekerja di Kedutaan Besar Mesir di Jakarta yang masih sering berkomunikasi dan teman kuliah di semester III yaitu Dr. Anwar Sanusi dari IAIN Cirebon yang selalu mengajak datang ke Cirebon terutama saat terjadi gunung berapi meletus tahun 2010, agar saya ngungsi ke Cirebon dan Bapak

Zainal dari Pernalang yang telah menjalin persahabatan, sehingga saling memberikan dorongan, berkomunikasi melalui sms dan WA. Pada saat kami kuliah bertiga ini seringkali tempat kuliah berpindah-pindah, kadang-kadang di UMY, sekali waktu di UGM dan di UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta.

13. Secara khusus saya ucapkan terima kasih kepada dosen-dosen yang mengajar penulis di Pascasarjana Program Doktor Politik Islam, yakni Bapak Prof. Dr. H. Ichlasul Amal, Prof. Dr. H. Mochtar Mas'ood, Prof. Dr. H. Sri Ahimsa Putra, Prof. Dr. H. Syamsul Anwar, M.A., Prof. Dr. H. Muhammad Chirzin, M.A., Prof. Dr. H. Siswanto Masruri, M.A., Prof. Drs. H. Akh. Minhaji, Ph.D., Prof. Dr. H. Bambang Cipto, M.A., Prof. Dr. H. Bustami Subhan, M.S., Dr. H. Haedar Nashir, M.Si., Dr. H. Khairudin Khamsin, M.A., Prof. Dr. H. Ratno Lukito, M.A., Prof. Dr. H. Yunahar Ilyas, M.Ag., dan Dr. Surwandono, M.Si., atas keikhlasan mereka mengajar berbagai ilmu pengetahuan, membuka wawasan dan kebebasan berpikir dan memberikan pencerahan.
14. Secara khusus terima kasih penulis sampaikan kepada ayahanda Abu Bakar Jantan yang telah menghadap Allah SWT pada tahun 1999 dan ibunda tercinta Sri Banun yang juga sudah menghadap Allah SWT dalam usia 84 tahun pada bulan Mei 2017 yang semasa hidupnya senantiasa mendoakan untuk kebahagiaan dan kesuksesan anaknya, kepada isteri tercinta Dra. Hj. Sutinah, M.Pd., kini diamanahi sebagai Ketua STAI Masjid Syuhada Yogyakarta atas pengertiannya karena waktu yang banyak dihabiskan untuk studi dan penyelesaian disertasi ini dan dorongannya untuk tetap semangat menyelesaikan disertasi ini. Anak-anak saya Muhammad Imamuddin Suria Saputra, S.T (Lulusan Cum Laude Teknik Elektro UGM), sekarang menjabat Kepala Bagian pada P.T Petro Kimia (BUMN) Gersik bersama istrinya Gita Gilang Nurrahmah, S.E., yang setiap bulan pulang menjenguk orang tua di Yogyakarta, dan

selalu menanyakan kapan selesai disertasi. Ananda Nurul Aini Suria Saputri, S.S.T., (Lulusan terbaik I bidan pendidik pada Poltekkes Surakarta), kini dosen Kebidanan Poltekkes Negeri Tanjung Pinang Provinsi Kepulauan Riau, beserta suaminya Mas Ishar Zulfika, S.T serta cucunda tersayang Mumtazah Syauqiyyah Aisha yang sering telepon, sms, bahkan pulang 1-2 kali dalam setahun menjenguk orang tua di Yogyakarta. Ananda Nurul Hafizhah Suria Saputri, S. Ked, (UMY) yang lulus dengan predikat Cum Laude, kini sedang mengikuti Co, Asisten (Coas) di R.S PKU Muhammadiyah Gamping, Sleman D.I Yogyakarta dan ananda Muhammad Imaduddin Suria Saputra yang sedang mempersiapkan skripsi pada Fakultas Pertanian UGM, ayah mengucapkan terima kasih yang tak terhingga atas kecerdasan kalian dan telah memberikan pengertian yang mendalam, walaupun kadang ayah tidak sempat memperhatikan dan mengurus kalian sepenuhnya. Semoga Allah selalu melindungi kalian dan mengantar kalian menjadi anak saleh-salehah yang sukses mengarungi kehidupan ini.

Semua kontribusi untuk penyelesaian disertasi ini semoga akan memperoleh imbalan pahala berlipat ganda dari Allah SWT. Usaha keras telah diupayakan, kecermatan penulisan telah diperhatikan dan semua kemampuan yang ada telah dicurahkan untuk kesempurnaan disertasi ini, sehingga insya Allah bermanfaat bagi pengembangan keilmuan Politik Islam. Namun apabila ditemukan kesalahan-kesalahan, kekurangan dan ketidaksempurnaan, maka penulis mohon koreksi dan perbaikan serta mohon maaf.

Yogyakarta, 01 Maret 2018

Penulis

Rifa'i Abubakar

DAFTAR ISI

| | |
|--|------------|
| HALAMAN JUDUL | i |
| HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN..... | ii |
| HALAMAN NOTA DINAS | iii |
| HALAMAN ABSTRAK | v |
| HALAMAN ABSTRACT | vi |
| KATA PENGANTAR..... | vii |
| DAFTAR ISI | xiii |
| DAFTAR TABEL | xvi |
| DAFTAR LAMPIRAN | xvii |
| BAB I PENDAHULUAN | 1 |
| 1.1 Latar Belakang Masalah..... | 1 |
| 1.2 Rumusan Masalah | 14 |
| 1.3 Tujuan Penelitian | 14 |
| 1.4 Kegunaan Penelitian..... | 14 |
| 1.5 Kajian Pustaka | 16 |
| 1.6 Kerangka Teori..... | 21 |
| 1.7 Metode Penelitian..... | 115 |
| 1.8 Sistematika Pembahasan | 123 |
| 1.9 Publikasi Ilmiah | 124 |
| BAB II MAZHAB SYI'AH DALAM LINTASAN SEJARAH DI DUNIA DAN INDONESIA | 125 |
| 2.1 Sejarah Perkembangan Syi'ah di Dunia | 125 |
| 2.1.1. Nama Syi'ah | 125 |
| 2.1.2. Latar Belakang dan Asal usul Syi'ah ... | 130 |
| 2.1.3. Aliran Dalam Syi'ah | 150 |
| 2.1.4. Beberapa pandangan yang khas dalam Aliran Syi'ah | 191 |
| 2.1.5. Perbedaan Dalam Teologi | 192 |
| 2.1.6. Pemikiran Politik Syi'ah | 196 |
| 2.1.7. Eksistensi Syi'ah di dunia. | 210 |

| | | | |
|----------------|--------|--|-----|
| | 2.2 | Sejarah Perkembangan Syi'ah di Indonesia | 213 |
| | 2.2.1. | Sejarah Syi'ah Masuk ke Indonesia | 213 |
| | 2.2.2. | Aliran Syi'ah di Indonesia..... | 222 |
| | 2.2.3. | Ritual Keagamaan Syi'ah..... | 223 |
| BAB III | | SYI'AH DAN SISTEM POLITIK INDONESIA .. | 226 |
| | 3.1 | Syi'ah dan Politik Indonesia. | 226 |
| | 3.2 | Sistem Politik Indonesia..... | 230 |
| | 3.3 | Praktek Politik Keagamaan | 260 |
| BAB IV | | GERAKAN SYI'AH DALAM MEMPERTAHANKAN EKSISTENSINYA DALAM KONSTELASI POLITIK KEAGAMAAN DI INDONESIA | 280 |
| | 4.1 | Setting Sosial politik. | 280 |
| | 4.2 | Sistem keyakinan | 287 |
| | 4.3 | Aktor atau pelaku | 294 |
| | 4.4 | Organisasi | 294 |
| | 4.5 | Pengikut atau Jamaah | 299 |
| | 4.6 | Bentuk Aktivitas Gerakan | 299 |
| BAB V | | DINAMIKA KONFLIK DAN INTEGRASI SYI'AH DALAM MEMPERTAHANKAN EKSISTENSINYA..... | 348 |
| | 5.1 | Perbedaan Dalam Bidang Teologis Sebagai Akar Konflik | 348 |
| | 5.2 | Peristiwa Konflik Sunni-Syi'ah | 380 |
| | 5.3 | Integrasi | 396 |
| BAB VI | | PENUTUP | 412 |
| | 6.1 | Syi'ah Eksis Dalam Konstelasi Politik Keagamaan | 412 |
| | 6.2 | Aspek Eksistensi Syi'ah Dalam Konstelasi Politik Keagamaan | 418 |
| | 6.3 | Kiat atau Aktivitas Gerakan Syi'ah | |

| | |
|---|------------|
| mempertahankan Eksistensinya | 420 |
| 6.4 Dinamika Konflik dan Integrasi Syi'ah | |
| mempertahankan Eksistensinya | 423 |
| 6.5 Syi'ah Dalam Sistem Politik Indonesia | 424 |
| DAFTAR PUSTAKA | 426 |
| DAFTAR RIWAYAT HIDUP | 463 |
| LAMPIRAN-LAMPIRAN | 474 |

DAFTAR TABEL

| | |
|---|-----|
| Tabel 1 Kajian Penelitian Terdahulu | 16 |
| Tabel 2 Sekte Syi'ah Aliran Al-Kisaniyyah | 158 |
| Tabel 3 Sekte Aliran Syi'ah Az-Zaidiyyah | 162 |
| Tabel 4 Nama Imam Syi'ah..... | 165 |
| Tabel 5 Sekte Syi'ah Aliran Imamiyah | 170 |
| Tabel 6 Sekte Syi'ah Aliran Al-Ghaliyyah (ekstrim) | 180 |
| Tabel 7 Sekte Syi'ah aliran Ismailiyyah | 190 |
| Tabel 8 Populasi Syi'ah di Beberapa Negara | 212 |
| Tabel 9 Perbedaan Pandangan antara Sunni dan Syi'ah. | 351 |

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1 Nama Bulletin Milik Syi'ah di Indonesia
- Lampiran 2 Jurnal Milik Syi'ah Indonesia
- Lampiran 3 Majalah Milik Syi'ah Indonesia
- Lampiran 4 Radio dan TV Syi'ah
- Lampiran 5 Situs-situs Web Syi'ah
- Lampiran 6 Tentang Blog Roll
- Lampiran 7 Lembaga Penerbitan, Buku dan Penulis Syi'ah di Indonesia
- Lampiran 8 Nama Penerbit Syi'ah yang tidak terdata hasil terbitannya
- Lampiran 9 Nara sumber untuk wawancara